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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Chiapas, a merced de la violencia de cárteles 
La disputa entre CJNG y el de Sinaloa ha dejado una estela de secuestros, desapariciones, 
éxodos y muerte; guerra del narco, lejos de terminar: experto 
 

 
INE palomea giras de las corcholatas 
Niega aplicar medidas cautelares 
 

 
Perdona el INE a “corcholatas” 
Descartan evidencias de actos anticipados 
 

 
Meta usará inteligencia artificial para detener fakenews de aspirantes 
Nick Clegg, presidente de Asuntos Globales, asegura a MILENIO que Facebook e 
Instagram ofrecen seguridad y parar todo “abuso” durante la elección 
 

 
Atora al aeropuerto capitalino la deuda del de Texcoco 
Aún falta liquidar 75 mil 592 mdp 
 

 
Vienen más alzas de tasas en EU y Europa 
Foro en Sintra. Aún hay largo camino por recorrer para volver al objetivo de inflación, 
dicen Powell y Lagarde 
 

 
México pierde 22 lugares en ránking sobre transición energética del WEF 
Descendió del lugar 46 al 68 global en el listado del organismo 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ciudadanos exigen un Poder Judicial íntegro: Piña; encabeza 
Diálogos sobre Ética Judicial  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ciudadanos-exigen-un-poder-judicial-integro-
pina-encabeza-dialogos-sobre-etica-judicial 
Los ciudadanos exigen un Poder Judicial que garantice la protección de los 
derechos humanos, pero, sobre todo, íntegro, afirmó la ministra presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña. 
La también titular del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) fue la 
encargada del mensaje de inauguración de los Diálogos sobre Ética Judicial, 
que se realizaron en el Teatro de la República, en la ciudad de Querétaro. 
“Hay un punto de convergencia claro entre la teoría y la práctica, los 
ciudadanos demandan la existencia de un Poder Judicial cercano, 
transparente, plural, garante de nuestros derechos humanos y sobre todo 
un Poder Judicial íntegro. “Las demandas de la ciudadanía frente a las 
instituciones públicas son, cada vez, mayores y más frecuentes. Estas 
exigencias se agravan por los problemas estructurales que aquejan a 
nuestra sociedad, como la violencia y la desigualdad económica y social”, 
dijo la ministra. La presidenta del Poder Judicial de la Federación (PJF) llamó 
a discutir sobre la importancia de la independencia e imparcialidad entre 
los integrantes de la Corte y la Judicatura. 
 
Confrontación en Permanente por rechazo a nombramientos 
en INAI  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/28/politica/confrontacion-en-permanente-
por-rechazo-a-nombramientos-en-inai/ 
Ciudad de México. - Senadores y diputados de Morena volvieron a 
confrontarse con el bloque opositor, en el marco de la Comisión 
Permanente, por la decisión del grupo mayoritario y sus aliados de no citar 
a un período extraordinario de sesiones para cubrir las tres vacantes en el 
Instituto de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
(INAI). Durante la sesión, hubo acusaciones del PAN, PRI, PRD y Grupo Plural 
de que se pretende paralizar al INAI por temor a la transparencia.  
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La respuesta de Morena en voz del diputado Manuel Alejandro Robles fue: 
“No habrá nombramientos en el INAI, ya que “es una demanda de la 
sociedad civil, que ya sabemos es el apelativo que usa Claudio X. González”.  
La discusión comenzó cuando se leyó una comunicación de la presidenta 
de la Primera Comisión de la Permanente, Mónica Fernández , en la que se 
notifica al pleno de ese órgano del Congreso que en cumplimiento de una 
resolución del Juzgado 17 de Distrito en Materia Administrativa, se votó el 
lunes pasado citar al Senado a un período extraordinario y la mayoría lo 
rechazó. 
 
MC impugnará negativa del INE a frenar actos de 'corcholatas' 
de Morena  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/mc-impugnara-negativa-ine-frenar-actos-
corcholatas-morena 
Jorge Álvarez Máynez, coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara 
de Diputados, advirtió que su partido impugnará ante el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) la negativa de la Comisión de 
Quejas y Denuncias del INE para frenar los actos públicos de las corcholatas 
presidenciales de Morena. "Iremos al Tribunal Electoral. El proyecto está 
apegado a derecho. Es increíble que los consejeros (Jorge) Montaño y (Rita) 
Bell defiendan la ilegalidad abiertamente", acusó el legislador. 
Inmediatamente después de que la comisión rechazó con dos votos en 
contra y uno a favor dictar medidas cautelares para suspender las 
"asambleas informativas" de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán 
Augusto López, Ricardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña y Manuel 
Velasco, Álvarez Máynez fijó la posición emecista en redes sociales: 
"No fue el INE. Fueron dos consejeros que insistieron en la ilegalidad pese a 
que, de forma inédita, prácticamente la mitad del Consejo les hizo ver que 
era un error. Vamos a ganar esta batalla. La ley se hará valer". 
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INE palomea giras de las corcholatas; niega aplicar medidas 
cautelares  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-palomea-giras-de-las-corcholatas-niega-
aplicar-medidas-cautelares/1594956 
El INE validó las giras de proselitismo que desde hace 11 días realizan los seis 
aspirantes a la Coordinación Nacional por la Defensa de la Transformación. 
La Comisión de Quejas discutió ayer un proyecto en el que proponía que los 
recorridos y asambleas de las seis corcholatas de Morena y sus aliados 
fueron privados y no públicos, para evitar actos anticipados de campaña 
rumbo a 2024. “Se ordena a Morena que, una vez que sea notificado del 
presente acuerdo, suspenda todos y cada uno de los actos públicos 
referidos, como recorridos y asambleas informativas, que hayan 
programado Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard, 
Ricardo Monreal, Manuel Velasco y Gerardo Fernández Noroña”, indicaba. 
Sin embargo, estas medidas cautelares propuestas por la consejera Claudia 
Zavala no fueron aprobadas, pues los consejeros Jorge Montaño y Rita Bell 
López, los otros dos de los tres integrantes de la comisión, votaron en contra. 
Con esto, las seis corcholatas tendrán la libertad de realizar eventos públicos 
que les ayuden a ganar la candidatura presidencial de Morena, PVEM y PT. 
 
Perdona el INE a 'corcholatas' de Morena  
https://www.reforma.com/perdona-el-ine-a-corcholatas-de-morena/ar2631079?v=5 
Ciudad de México. - Pese a las evidencias de posibles actos anticipados de 
precampaña y campaña, la Comisión de Quejas del Instituto Nacional 
Electoral (INE) evitó frenar el abierto proselitismo de los aspirantes 
presidenciales de Morena. La Unidad Técnica de lo Contencioso del INE 
realizó 28 informes, basados en visitas sorpresa a los recorridos o asambleas 
públicas de las llamadas "corcholatas", y concluyó que existen pruebas para 
determinar que los seis contendientes podrían estar violando los tiempos 
electorales, que arrancan en noviembre. Dichos reportes los conoció ayer la 
Comisión de Quejas integrada por tres consejeros, pero en una votación de 
dos a uno fueron desestimadas las evidencias.  
En una semana, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard, 
Ricardo Monreal, Manuel Velasco y Gerardo Fernández Noroña realizaron 
actos que son campañas electorales, no partidistas, pues emiten discursos  
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rumbo a 2024, regalan propaganda utilitaria, se promocionan en diversas 
plataformas, piden la continuidad del partido en la Presidencia y emiten 
propuestas de Gobierno, según las consideraciones advertidas al INE. 
 
Restan competitividad cambios en Aduanas  
https://www.reforma.com/restan-competitividad-cambios-en-aduanas/ar2631108 
Ciudad de México. - La llegada de un nuevo titular a la Agencia Nacional de 
Aduanas de México (ANAM) restará competitividad al comercio exterior 
porque una vez más se pone al frente a una persona sin experiencia, 
consideraron expertos. Esto además evidencia un fracaso del Gobierno 
federal, ya que se trata de la quinta persona en el cargo en la actual sexenio, 
añadieron. La semana pasada, el Presidente anunció que el ex subsecretario 
de la Defensa Nacional, André Georges Foullon Van Lissum, será el nuevo 
titular de la ANAM en sustitución de Rafael Marín. 
Foullon Van Lissum también fue director del Colegio Militar, tiene un 
doctorado en Seguridad y Desarrollo Nacional y una maestría en 
Administración Militar para la Seguridad y Defensa Nacionales. 
"Este General llega con grandes retos, porque tiene una curva de 
aprendizaje muy grande, su desarrollo profesional definitivamente no ha 
estado ligado al comercio exterior, a los flujos de mercancías que se dan en 
México que es un país netamente exportador y por ende es importantísima 
la función de aduanas", dijo Alejandro Luna, encargado de la práctica de 
Comercio exterior de Santamarina & Steta. 
 
Provocó tercera ola de calor 112 muertes a nivel nacional: Ssa  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/28/politica/provoco-tercera-ola-de-calor-112-
muertes-a-nivel-nacional-ssa/ 
Ciudad de México. - La tercera ola de calor que duró del 1 al 22 de junio, 
provocó 112 muertes en el país, la mayoría de ellas en las últimas dos 
semanas, informó la Secretaría de Salud (Ssa). De ocho fallecimientos 
registrados hasta la semana 23 (del 4 al 10 de junio), en las dos siguientes se 
sumaron 104 y ocurrieron en Nuevo León (64), Tamaulipas (19), Veracruz (15), 
Tabasco (5), Oaxaca (4), Quintana Roo (2), Sonora (2) y Campeche (1).  
 
 

https://www.reforma.com/restan-competitividad-cambios-en-aduanas/ar2631108
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/28/politica/provoco-tercera-ola-de-calor-112-muertes-a-nivel-nacional-ssa/
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/06/28/politica/provoco-tercera-ola-de-calor-112-muertes-a-nivel-nacional-ssa/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El reporte difundido hoy por la dependencia federal y que se elabora 
semanalmente, en esta ocasión acumuló la información de 14 días. Indica 
que, a la misma fecha de 2022, solo se había registrado un deceso. El grupo 
de edad más afectado en el periodo del reporte son las personas mayores 
de 65 años que representan 73.2 por ciento del total de muertes. El año 
pasado fueron los individuos de 45 a 64 años de edad con 40.4 por ciento. 
 
Peña Nieto firmó por firmar el T-MEC: Seade  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pena-nieto-firmo-por-firmar-el-t-mec-seade/ 
El expresidente Enrique Peña Nieto avaló el Tratado entre México, Estados 
Unidos y Canadá (T-MEC) sin que se hubiera incluido un mecanismo de 
resolución de diferencias, tema que estaba atorado en la negociación, y fue 
el equipo del entonces presidente electo Andrés Manuel López Obrador el 
que logró acordar sobre esa herramienta. Así lo señala Jesús Seade, actual 
embajador de México en China, quien en ese momento fue el negociador 
designado por el ganador de la elección presidencial de 2018. 
A días de que se cumplan tres años de vigencia del T-MEC, el próximo 1 de 
julio, responde a quienes critican su accionar que fue él quien consiguió 
incluir en el acuerdo un capítulo de solución de controversias efectivo, mejor 
al del entonces Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). 
El equipo de Peña Nieto no lo logró y el entonces mandatario “firmó el 
acuerdo porque quería firmar algo”, afirma Seade en entrevista exclusiva 
con EL UNIVERSAL. Aunque se aprobó el T-MEC por los entonces 
presidentes de las tres naciones, menciona que quedaban temas 
pendientes, como por ejemplo la solicitud de que se enviaran inspectores 
estadounidenses a México para revisar condiciones laborales. 
 
Emplaza cártel al Gobernador de Chiapas  
https://www.reforma.com/emplaza-cartel-al-gobernador-de-chiapas/ar2631088?v=4 
Chiapas. - Una disputa entre cárteles del narco puso contra la pared al 
Gobernador morenista de Chiapas, Rutilio Escandón. Los 16 agentes de la 
Secretaría de Seguridad de Chiapas secuestrados el martes pasado por un 
comando, pidieron a Escandón en un video grabado en el sitio donde se 
encuentran cautivos, destituir a sus jefes policiacos como condición para 
que sean liberados.  
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Además, revelaron que su secuestro es una venganza del Cártel Jalisco por 
el plagio de la cantante Nayeli Cyrene Cinco, ocurrido el fin de semana 
pasado, quien presuntamente es rehén de Jesús Esteban Machado, "El 
Güero Pulseras", líder del Cártel de Sinaloa (CDS). 
La mujer fue plagiada en su casa por órdenes del capo debido a que es 
pareja de un operador del Cártel Jalisco, rival de plaza de los sinaloenses. 
La trama criminal escaló el martes con la captura masiva de 16 efectivos de 
la SSP que el CJNG operó, pues considera que las autoridades policiacas 
chiapanecas están bajo las órdenes del CDS, de ahí que reclamen un 
intercambio de rehenes (la cantante por los policías) y una destitución de 
jefes de seguridad. 
 
Chiapas, a merced de la violencia de cárteles  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/chiapas-a-merced-de-la-violencia-de-carteles/ 
Chiapas. - Desde hace más de un año, Chiapas está inmerso en una guerra 
entre los cárteles Jalisco Nueva Generación (CJNG) y De Sinaloa, que se 
disputan las rutas de tráfico de armas, drogas y, sobre todo, de personas: 
cientos de migrantes que entran a diario a territorio mexicano de manera 
irregular, sin que nadie lo impida. Para David Saucedo, consultor en 
seguridad pública, en Chiapas se avisora un “escenario de guerra”, como el 
que se vive en Michoacán, Zacatecas y Guanajuato. Prevé que en las 
elecciones de 2024 el CJNG le apueste a financiar campañas para controlar 
municipios a través de los alcaldes y la Policía Municipal. 
“En Chiapas, desde hace más de 20 años, el Cártel de Sinaloa tenía el control; 
en paralelo, los cárteles de la droga se involucraron en el negocio del tráfico 
de personas... Los grupos tradicionales que traficaban con migrantes fueron 
reemplazados por los grupos criminales”, explicó. 
Por su parte, el CJNG no había llegado al sur de México, hasta ahora. “Está 
tratando de controlar la ruta del Pacífico, lo que hace es tratar de apoderarse 
de Chiapas, con un contingente muy grande de sicarios”, expone. 
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Blindan Facebook e Instagram contra fake news rumbo a 2024  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/facebook-instagram-blindan-fake-news-
rumbo-2024 
Con sistemas de inteligencia artificial (IA) y un equipo de 40 mil personas, la 
empresa tecnológica Meta cuidará la seguridad e integridad de sus redes 
sociales como Facebook e Instagram para que no sean mal usadas en las 
próximas elecciones presidenciales de 2024 en México. 
Esto lo reveló a MILENIO el presidente de Asuntos Globales de la compañía, 
Nick Clegg, quien destacó que invierten en la mejor tecnología del mundo 
para identificar, degradar y etiquetar información errónea. 
“Tenemos una cantidad cada vez mayor de experiencia sobre cómo 
garantizar que nuestras plataformas se mantengan seguras y no se abuse 
de ellas durante las elecciones. Transformamos completamente las 
inversiones que hemos realizado para garantizar que nuestras plataformas 
y servicios se utilicen de manera segura”, explicó. Destacó que también 
difunden una cantidad considerable de información a las personas sobre 
cómo se llevan a cabo las elecciones, dónde votar “y por supuesto 
estableceremos un equipo dedicado a las elecciones mexicanas y cómo se 
desarrollan en Facebook e Instagram. Eso sí, cuando llegue el momento”. 
 
Hay tráfico de fentanilo en México hacia EU: Experto UNODC  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hay-trafico-de-fentanilo-en-mexico-hacia-eu-
experto-unodc/ 
Bryce Pardo, investigador de la Oficina de las Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito (UNODC, por sus siglas en inglés), aseguró que “sí hay 
tráfico de fentanilo en México hacia Estados Unidos”, países en los que se 
incrementaron las incautaciones del opioide sintético que está desplazando 
a los estupefacientes de origen natural en el mundo. 
El integrante de la Unidad de Desarrollo y Gestión de Programas, 
Subdivisión de Investigación y Análisis de Tendencias refirió en entrevista 
telefónica con EL UNIVERSAL desde Viena, Austria, que las autoridades 
mexicanas reportaron a la UNODC el ingreso de precursores químicos en 
sus puertos marítimos que grupos criminales aprovechan para elaborar 
fentanilo en laboratorios clandestinos asentados en diversos estados. 
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“México está reportando que ingresan precursores químicos en su país y 
hemos visto un incremento de las incautaciones de fentanilo en México. 
También Estados Unidos nos está reportando el mismo fenómeno en la 
frontera con México. Según esos datos, yo diría que sí hay tráfico de fentanilo 
en México hacia Estados Unidos”, aseveró. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/publican-auditoria-a-fgr-pero-
ocultan-las-observaciones/ 
Nos comentan que quien al parecer no ha escuchado al presidente Andrés 
Manuel López Obrador decir que no le gusta que se reserve información 
pública para evitar dar motivos a que se le critique es la Fiscalía General de 
la República. Nos hacen ver que la reciente publicación de la auditoría que 
le hizo el Órgano Interno de Control sobre la ejecución, pago y conclusión 
de la primera etapa del proyecto Parque Nacional de la Justicia fue un fiasco. 
Prácticamente la totalidad de las observaciones hechas por el OIC están 
testadas, es decir, ocultas para evitar que se sepa el contenido de esta 
información. Nos recuerdan que difundir estas auditorías, pero con 
información oculta, no significa de ninguna manera transparencia sino todo 
lo contrario. ¿Pues qué será lo que ahí contiene que no quieren que se sepa? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-29/op251842 
¿Y AHORA qué va a pasar con Lilly Téllez? La pregunta es importante ya que 
la senadora sonorense, con todo y su discurso ultraderechista, se ha 
convertido en un factor a tomar en cuenta hacia el 2024. 
TAN ES ASÍ que la propia Xóchitl Gálvez le pidió no salirse del proceso para 
definir la candidatura presidencial de la oposición para 2024. Quienes saben 
de estas cosas dicen que el gran riesgo es que Téllez decida lanzarse por su 
cuenta a la Presidencia y, para colmo, termine restándole votos a la alianza 
PAN-PRI-PRD, lo cual, evidentemente, beneficiaría a Morena en la elección 
presidencial.  
EN SU mensaje de ayer, Lilly Téllez deja en claro que no participará en el 
proceso de selección de la Alianza Va por México, peeero deja abierta una 
puerta con eso de que Dios decidirá cuál será su futuro. Si la senadora 
termina lanzándose a la Presidencia por otra vía, los más felices, por 
supuesto, serán los morenistas, pues a quien le restaría votos sería a los 
opositores, no al régimen.  
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Si la senadora Téllez se lanza por la ruta independiente, en Palacio Nacional 
y Bucareli seguro habrá varios voluntarios para ayudarle a conseguir las 
firmas necesarias para su candidatura. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1782 
Que más de una corcholata respiró luego de que la Comisión de Quejas y 
Denuncias del INE rechazó la propuesta de prohibir sus giras por el país y 
obligar a los aspirantes, incluido, claro, a los de oposición, a realizar 
reuniones a puerta cerrada con el argumento de que sus recorridos son 
actos adelantados de campaña. Desde Guerrero, Claudia Sheinbaum 
aseguró que no hay ninguna violación en las asambleas informativas y pasó 
a la ofensiva al señalar que las autoridades violarán su derecho 
constitucional a la libre expresión si hubieran aprobado ese proyecto. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
De cómo Adán Augusto decepcionó a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/de-como-adan-augusto-
decepciono-a-amlo/ 
Pocos han pagado tan caro el precio de la ingratitud de López Obrador 
como César Yáñez. Fue el hombre que lo acompañó en sus peores 
momentos. Cuando no juntaba 50 personas en un mitin y era el apestado 
de la política nacional, ahí estaba César Yáñez, a su lado, en la camioneta, 
sosteniendo una grabadora, distribuyendo boletines con sus palabras, 
agitando desde las redes sociales, tratando de probar que AMLO aún existía. 
César Yáñez cometió un error. Uno. Al poco tiempo de que López Obrador 
ganó las elecciones presidenciales, se casó en una boda suntuosa que se 
volvió el primer ícono de las contradicciones de este gobierno. AMLO fue 
fulminante con su hombre más cercano: lo congeló, lo sacó del paraíso, y 
nunca volvió a ser lo que era. A la luz de los escándalos de corrupción y 
desvío de recursos que el presidente ha consentido durante su sexenio, hoy 
lo de César Yáñez parece un pecadillo menor. Han sucedido y se han 
descubierto cosas infinitamente más graves en el gabinete y hasta en la 
familia presidencial. Y nadie ha recibido el brutal castigo que recibió el 
hombre que por años no lo dejó solo. 
 
Mario Maldonado 
La jugada del Verde para mantener el registro… y Chiapas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-jugada-del-verde-para-
mantener-el-registro-y-chiapas/ 
La jugada de la “corcholata” presidencial, Manuel Velasco, para mantener el 
poder en su estado natal y no perder el registro a nivel nacional cruza por 
muchos caminos: la declinación por Adán Augusto López, la instalación del 
nuevo fiscal de Quintana Roo y otra serie de acuerdos políticos que han sido 
negociados en lo más alto de la cúpula del partido. La prioridad es siempre 
blindar la casa y el Partido Verde lo consigue colocando a su guardaespaldas 
de confianza, Raciel López Salazar, en la Fiscalía General de Quintana Roo,  
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el estado en el que habita el dueño del PVEM, Jorge Emilio González, y en 
donde los integrantes de su partido tienen sus principales negocios. 
Dicha posición es el primer beneficio que obtiene la “corcholata verde” por 
haber aceptado participar en el proceso de selección interna del candidato 
de la 4T. Gobernar Chiapas sigue siendo el punto principal de negociación 
para el PVEM, pues la entidad es reclamada por Morena por ser la sede del 
rancho “La Chingada”, el hogar de Andrés Manuel López Obrador después 
de la Presidencia, aunque resulta igual de atractivo controlar la procuración 
de justicia en el destino turístico en el que los verdes echaron raíces desde 
hace décadas. 
 
Salvador García Soto 
Confirman al INE colonizado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/confirman-al-ine-
colonizado/ 
El fallo que ayer por la tarde emitió la Comisión de Quejas y Denuncias del 
Instituto Nacional Electoral, autorizando a las corcholatas de Morena a 
continuar con sus recorridos, mítines y actos de proselitismo por toda la 
República, confirma que el llamado Plan “C” de López Obrador finalmente 
funcionó y, que con los cuatros consejeros afines a su movimiento, que 
fueron elegidos y designados por la mayoría de Morena en la Cámara de 
Diputados, el Presidente logró su cometido de colonizar al órgano electoral. 
Porque aun cuando no tiene mayoría en el Consejo General del INE, la 
cercanía política que tiene la presidente del organismo con la 4T y los otros 
tres consejeros, ya se refleja claramente en decisiones y actitudes que 
favorecen al partido gobernante. La prueba más clara ocurrió ayer cuando 
la presidenta de la citada Comisión de Quejas, Claudia Zavala, propuso un 
dictamen que planteaba ordenar a Morena y a sus aspirantes a la llamada 
“Coordinación de Defensa de la Cuarta Transformación” cancelar de 
inmediato sus mítines, reuniones y giras de promoción, por considerarlas 
presuntos “actos de proselitismo” que violentan la ley electoral, e incluso 
proponía dictar medidas cautelares en contra del partido gobernante y de 
sus precandidatos presidenciales. 
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Héctor de Mauleón 
Chiapas, la bomba de tiempo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/chiapas-la-bomba-de-
tiempo/ 
Mientras el presidente López Obrador se reía en la “mañanera” al informar 
del secuestro de 16 empleados administrativos de la Secretaría de 
Seguridad de Chiapas, privados de la libertad en Ocozocoautla el martes 27 
de junio, mil elementos estatales y federales iniciaban en la zona un 
desesperado operativo de búsqueda. El presidente de México afirmó que el 
secuestro era producto de una confrontación entre grupos criminales, y 
luego amenazó a los secuestradores: “Mejor que los liberen, si no los voy a 
acusar con sus papás y sus abuelos”. Fiel a su costumbre, en medio de 
grandes sonrisas, López Obrador abandonó el tema y se entregó a hablar de 
sí mismo y del muñeco parlante que le dedicaron. 
 
Sergio Sarmiento 
¡Ganan más que yo!  
https://www.reforma.com/ganan-mas-que-yo-2023-06-29/op251844 
"Nunca he entendido por qué es codicia cuando quieres conservar el dinero 
que has ganado, pero no es codicia cuando quieres tomar el dinero de 
alguien más". Thomas Sowell  
¿Por qué ganan más que yo? Esta es la queja recurrente del presidente 
López Obrador. El 27 de junio lo declaró por enésima vez y añadió: "Les 
informo que voy a presentar, a través de la Secretaría de Gobernación, un 
escrito dirigido a la Suprema Corte de Justicia para que me respondan... 
¿por qué ellos violan la Constitución?". La pregunta es capciosa. No 
pregunta por qué los ministros mantienen sus sueldos, sino "¿Por qué violan 
el artículo 127 de la Constitución que establece que nadie debe ganar más 
que el Presidente, y ellos ganan cuatro, cinco veces más que lo que yo 
gano?... Yo gano como 140, 150 mil pesos y ellos ganan 600 mil. Entonces 
quiero que me expliquen, para que yo le informe al pueblo de México". 
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Carlos Marín 
Calderón y el tope salarial  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/calderon-y-el-tope-
salarial  
Desde agosto de 2009, cuando el entonces presidente Felipe Calderón 
firmó el decreto de reforma constitucional que estableció el suyo como tope 
salarial de los servidores públicos, la medida se antojaba lógica porque 
ninguno de aquellos ejerce una tarea semejante a la del jefe del Estado 
mexicano. El propósito, dijo, era evitar los “abusos que se habían arraigado 
en las prácticas administrativas del país, pues el sueldo debe servir para vivir 
con decoro y no ser visto como botín”. Se apoyó en el pensamiento de 
Benito Juárez: “Las medidas que se están tomando, precisamente, permiten 
cumplir con el ideal juarista que hablaba de la honrosa medianía en que 
debe vivir quien sirve a la ciudadanía”. Dejó claro que se refería al sueldo de 
los servidores públicos. Él percibía un salario bruto de 208 mil 546 pesos que, 
descontados los impuestos, quedaba neto de 146 mil 830 pesos. 
 
Joaquín López Dóriga 
Las campañas ilegales  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/las-campanas-ilegales 
Para mi querida Talina, para mi inolvidable compadre Rocha, una 
generación que nunca nos iremos. 
Pues el presidente López Obrador, la oposición, los precandidatos y el INE 
podrán decir misa, no sé qué habrá resuelto anoche, pero la realidad es que 
todos están violando la ley electoral. Él con su precampaña para confirmar 
al sucesor que consolidará su cuarta transformación y sus contrarios para 
impedirlo. Hoy vivimos dos precampañas electorales disfrazadas. La oficial 
para confirmar a su coordinador de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación y la de enfrente para elegir a otro coordinador, éste del 
Frente Amplio Opositor, en ambos casos para decidir a sus respectivos 
candidatos presidenciales. 
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Enrique Quintana 
Descarrilar a la oposición  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/29/descarrilar-a-la-
oposicion/ 
En diversos foros se está tratando de construir una narrativa que dice que el 
proceso para seleccionar al candidato del Frente opositor a la Presidencia 
de la República ya se está descarrilando. Y se está usando como argumento 
para sustentarla que el Comité Ciudadano de 11 personas que iba a organizar 
el proceso acordó disolverse. Es cierto, pero varios de sus integrantes 
continuarán coordinando la selección en los términos anunciados el lunes y 
la mayoría no cuestionaron el proceso. A ese argumento se sumará ahora el 
retiro de la contienda de Lilly Téllez, quien aparecía de manera destacada 
en diversas mediciones de los prospectos a la candidatura opositora. 
Como ella, en el camino habrá quien decline y otros que sigan, pero al 
margen de eso el proceso va a continuar. Y, desde luego, está el argumento 
del presidente López Obrador, quien en consecutivas conferencias 
mañaneras ha calificado de “faramalla” a este proceso, señalando que es un 
comité de notables, encabezado por Claudio X. González, quien va a tomar 
la decisión respecto a la persona que tendrá la candidatura presidencial. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Chiapas, descontrolado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/29/chiapas-
descontrolado/ 
La guerra en Chiapas –como se describió el lunes en este espacio– no da 
tregua ni sorpresas. El martes por la tarde un comando armado interceptó 
un camión de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del estado 
en el entronque a Llano San Juan, a 15 kilómetros de Tuxtla Gutiérrez, donde 
está el cuartel de la Policía Estatal, y privó de su libertad a 16 trabajadores. 
Unas cinco horas después, comenzó a circular en las redes sociales un video 
donde aparecían los trabajadores, y uno de ellos leía un mensaje de los 
criminales al gobernador Rutilio Escandón: a cambio de su liberación, debía 
cesar a tres jefes policiales.  
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La evolución del crimen organizado es significativa: ya no dejan mantas, sino 
toman rehenes. Ya no escriben amenazas, pero amagan con matar a sus 
rehenes si no acatan sus instrucciones. 
 
Darío Celis 
Hacienda 'madruga' a Economía  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/29/hacienda-madruga-economia-
517870.html 
CON UNA SOLA jugada de off side, la Secretaría de Hacienda dejó fuera del 
equipo de la Financiera Nacional de Desarrollo (FND) a los funcionarios 
impuestos por Raquel Buenrostro, la secretaria de Economía. 
El quid estuvo en publicar las bases de liquidación el viernes pasado, pese a 
que el decreto de Extinción del 29 de mayo otorgó 180 días a la Unidad de 
Banca de Desarrollo, a cargo de Erick Limas, para emitirlas. Con nula 
experiencia en ese rubro, Limas, recién desembarcado de Alemania, ha 
corrido traslado del tema al Instituto Para devolver al Pueblo lo Robado 
(Indep), que encabeza Ernesto Prieto. 
El punto es que se soslayó el hecho de que se trata de una institución del 
sistema financiero, visión de Rogelio Ramírez de la O, y no de un cacharro a 
rematar al mejor postor, como cree Buenrostro. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Gobierno Del Estado Y Procuraduría Agraria Darán Certeza 
Jurídica En La Tenencia De La Tierra A Quintanarroenses  
https://hojaderutadigital.mx/gobierno-del-estado-y-procuraduria-agraria-daran-certeza-
juridica-en-la-tenencia-de-la-tierra-a-quintanarroenses/ 
Quintana Roo. - En un acto de justicia social para mujeres y hombres de las 
zonas rurales, la gobernadora Mara Lezama Espinosa firmó con el titular de 
la Procuraduría Agraria Luis Rafael Hernández Palacios Mirón un convenio 
para dar certeza jurídica patrimonial a más de 280 ejidos de todo el estado 
y acreditar la tenencia de la tierra para acceder a los programas sociales de 
gobierno. Autoridades coincidieron en que en Quintana Roo ningún 
gobierno había impulsado un programa general de esta magnitud y, por fin, 
se inicia un procedimiento de regularización de la propiedad de manera 
formal, que incluye al Gobierno Federal, Estatal y Municipal. 
La gobernadora de Quintana Roo destacó el trabajo con el Gobierno de 
México y el apoyo del presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador permite avanzar en mejorar la calidad de vida de los seres 
humanos. El objetivo es poner en la prioridad de lo público a las familias, a 
los hombres, a las mujeres, a las niñas y a los niños. 
Dijo que este convenio de colaboración permitirá otorgar subsidios a sujetos 
agrarios en la inscripción de títulos de propiedad y escrituras públicas, 
aranceles notariales y expedición de actas de nacimiento o defunción. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Gestiona Alcalde apoyos al campo  
https://www.zocalo.com.mx/gestiona-alcalde-apoyos-al-campo/ 
Coahuila, Castaños. - En más resultados de los módulos del RAN y la 
Procuraduría Agraria, que comenzaron a trabajar en nuestro municipio 
gracias a la gestión del alcalde Juan Antonio Garza, un total de 34 ejidatarios 
más recibieron sus certificados parcelarios sin la necesidad de trasladarse a 
la ciudad de Saltillo para ingresar y dar seguimiento a sus trámites. 
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Gracias a esta labor emprendida desde la Dirección de Desarrollo Rural 
municipal a cargo del director Hildebrando Lafuente, ya se han beneficiado 
al menos 100 ejidatarios con sus certificados parcelarios en tiempo récord y 
sin costo alguno. Cabe mencionar que estos módulos seguirán trabajando 
de forma permanente durante toda la administración, por lo que se invita a 
los habitantes de los 24 ejidos de Castaños el acercarse a las oficinas 
ubicadas en el Centro Cívico de la colonia Independencia o comunicarse al 
866 697 0559 para más información, para que sea atendido el trámite que 
desean realizar. 
 
“Diferencias” en ámbito agrario son atendidas puntualmente: 
OJC  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/06/28/diferencias-en-ambito-agrario-
son-atendidas-puntualmente-ojc/ 
Hidalgo, Huejutla. - Los problemas que pudieran surgir, que se clasifican 
como “diferencias” en el ámbito agrario, son atendidos puntualmente, con 
la firme idea de solucionarlos con toda oportunidad y en la más completa 
tranquilidad, asegura el Residente de la Procuraduría Agraria en Huejutla, 
Octavio Juárez Castillo. Dijo que, puntualmente se busca atender “los malos 
entendidos” que pudieran existir entre los ejidos, ejidatarios, propietarios, 
pero en todo momento se busca privilegiar el diálogo “en la Procuraduría 
Agraria estamos convencidos de que la mejor manera de atender los 
problemas es a través del diálogo”. Detalla que, en la Procuraduría Agraria 
en Huejutla de Reyes se cuenta con el área jurídica, espacio en donde se 
atiende y brinda la orientación que requieran los sujetos de derecho de los 
núcleos agrarios de esta zona de Hidalgo. 
 
Ejidatarios de Tehuacán acusan imposición y despojos de 
comisariada  
https://www.e-consulta.com/nota/2023-06-28/municipios/ejidatarios-de-tehuacan-acusan-
imposicion-y-despojos-de-comisariada 
Golpes y un detenido dejó un conflicto entre pobladores de San Vicente 
Ferrer, quienes acusan a la comisariada ejidal Alicia Hernández Romero de 
imponer a su primo como próximo comisariado ejidal, de falsificación de 
actas y demás documentos, así como de despojo de tierras para revenderlas  
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a más de un comprador. Angélica Pacheco Martínez, ejidataria, mencionó 
que este 28 de junio termina el periodo de Alicia Hernández Romero como 
comisariada ejidal de San Vicente Ferrer; sin embargo, tiene intenciones de 
dejar a su primo hermano, Jesús de la Luz Hernández, lo cual haría este 
miércoles, pero el resto de los integrantes "reventaron" la asamblea y 
tomaron las instalaciones del ejido para evitar que se llevará a cabo el 
nombramiento. Explicó que esta mañana, para evitar que se generará el 
nombramiento, tomaron las instalaciones del edificio durante todo el día, 
pues el primer minuto del jueves Alicia Hernández Romero perderá el poder 
sobre el ejido y aunque por unos días se quedarán sin autoridad, prefieren 
que sea así en lo que la Procuraduría Agraria toma cartas en el asunto. 
Externó que esa situación generó que se calentaran los ánimos, ya que el 
grupo contrario estaba insistente en querer ingresar al edificio, por lo cual 
terminaron a golpes y un joven fue arrestado por la Policía Municipal, debido 
a que al defender a su mamá varios se le fueron encima. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Entrega de 65 convenios  
https://diariodechiapas.com/metropoli/entrega-de-65-convenios/ 
Chiapas. - Este martes, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano, junto con la Procuraduría Agraria, la Secretaría de Educación del 
Estado de Chiapas y la Comisión de Asuntos Agrarios del Congreso del 
Estado, entregaron 65 convenios de ocupación a comunidades de Chamula. 
Estos convenios de ocupación previa se otorgaron a 65 escuelas de nivel 
preescolar, primaria y telesecundaria, ubicadas en diferentes lugares del 
municipio de San Juan Chamula, con el objetivo de que las instituciones 
educativas obtengan sus títulos de propiedad. 
“El objetivo es que la Secretaría de Educación Federal y Estatal, en 
colaboración con los bienes comunales de Chamula y con el respaldo de la 
Procuraduría Agraria, obtengan mediante estos convenios de ocupación 
previa los títulos de propiedad necesarios para que las 65 instituciones 
educativas de preescolar, primaria y telesecundaria sean beneficiadas con 
infraestructura y recursos educativos, lo que beneficiará a muchos niños y 
adolescentes de esta comunidad”, afirmó la diputada Carolina Zuarth  
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Ramos, presidenta de la Comisión de Reforma Agraria de la LXVIII 
Legislatura del Congreso del Estado de Chiapas. 
Explicó que, con la colaboración de los tres niveles de gobierno y el 
compromiso de la población por un mejor rumbo educativo, se pueden 
lograr grandes avances para Chiapas. Es importante mencionar que la 
Procuraduría Agraria, mediante la firma de convenios con otras 
instituciones (en este caso, en el ámbito educativo), ha logrado llevar a cabo 
acciones benéficas e implementar programas de trabajo que brindan 
certeza jurídica a los ejidos, comunidades y actores agrarios. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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